
総会は大藪憲治連絡会会

長の挨拶から始まりました．

「保険でより良い歯科医

療を」愛知連絡会は，２０

０７年に歯科医療改善のた

めに設立してから５年間活

動してきました．今日は，

福岡市・みらいクリニック

の今井一彰先生をお招きし

て講演いただきます．今井

先生は，地元をはじめ各地

で講演され，著書もいくつ

か出されています．近々岡

山大学の岡崎先生との共著

の本も出される予定だそう

ですので，ご期待いただけ

ればと思います．

引き続き，大藪会長から

２０１１年度活動のまとめ

が報告されました．

愛知連絡会では，患者さ

んの窓口負担が高く，実際

に歯科医院に通院していな

い人も多い中で，患者窓口

負担の軽減と保険給付範囲

の拡大を求めて「保険で良

い歯科医療の実現を求める

請願署名」に取り組みまし

た．全国で集めた約29万筆

の署名のうち，愛知連絡会

は53,611筆の署名を集めま

した．残念ながら６万筆目

標の達成はできませんでし

たが，集めた署名を持参し

て，国会議員に繰り返し要

請を行うなど，全国の運動

を牽引しました．自治体で

の意見書採択の運動はあま

り進みませんでした．市民

向け企画として，出前講話

や電話相談などにも取り組

みました．概要は活動のま

とめをご参照ください．

２０１２年度活動方針案

は江原雅幸副会長から提案

されました．

今マスコミでは，お笑い

芸人コンビの「次長課長」

の河本さんが話題になって

います．生活保護費が３兆

７千億円になり国の負担が

大変だということが言われ

ていますが，こういう状況

を日本がつくり出している

ということをしっかり見て

いく必要があります．そう

しないと原発と同じように

国民が国に騙されていまし

ます．今，国は社会保障へ

のお金をどんどん減らそう

としています．雇用や生活

が厳しい時こそ，医療や社

会保障を充実させていく必

要があります．

歯科医療は２つの危機が

あります．一つは，患者さ

んが口の中に問題があって

も受診できないという問題

で，その一つに費用の問題

があります．患者さんの負

担を少なくして，誰でも安

心してかかれるようにして

いく必要があります．もう

一つは診療報酬の問題です．

患者さんや住民にとっては

理解が難しいことですが，

在宅の高齢者などにも歯科

医療が十分に行えるような

改善が必要です．

愛知連絡会では，今年は

自治体での意見書採択が進

むように活動をしていきま

す．また学習も必要です．

歯科のことを知っていただ

くためにも，出前講座の依

頼など気軽に声をかけてく

ださい．イレバデーからイ

イハデーの取り組みとして

は，１１月８日に「歯の何

でも電話相談」を行う予定

です．ニュースの定期発行

も引き続き行っていきます．

最後に上ノ内事務局長か

ら，２０１１年度決算報告，

２０１２年度予算案と役員・

世話人体制について提案さ

れ，質疑応答・意見交換に

に移りました．

北生協歯科・水野さん

（歯科衛生士）から意見が

出されました．

昨年１１月３日に栄で行っ

た署名活動に，診療所の職

員や生協の組合員さんと参

加しました．素通りしそう

な通行人に，署名板を持っ

て声をかけて協力をお願い

しました．

年々，お口の健康に対す

る意識は高まってきている

と思います．地道な活動が

大切なので，たくさん参加

しましょう．

意見交換後に，これまで

に提案された議案について，

採択を行いました．参加者

の拍手で一括して採択され

ました．
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「保険でより良い歯科医療を」
愛知連絡会

〒466-8655
名古屋市昭和区妙見町19-2

愛知県保険医会館内
TEL；(052)832-1349
FAX；(052)834-3584

「保険でより良い歯科医療を」愛知連絡会は，５月２７日（日）午前１０時から保険医協会伏

見会議室で第６回定期総会を開催しました．過去最高の１２２人が出席し，２０１２年度の活

動方針や予算，世話人体制などを採択しました．

また，記念講演では，福岡市・みらいクリニック院長の今井一彰先生から「毎食後にあいう

べ体操をして鼻呼吸で健康な生活を送りましょう」とお話しをいただきました．

２０１１年度は署名活動
に取り組み５３,６１１筆
を集約

２０１２年度は自治体意
見書採択を中心の取り
組みに

お口の健康は高まって
いる．地道な活動を続
けましょう



続いての記念講演は，福

岡市・みらいクリニック院

長の今井一彰先生をお招き

してお話を伺いました．テー

マは「鼻呼吸から始まる健

康生活」．以下に概要をご

紹介します．

「森は海の恋人」という

畠山重篤氏の言葉もありま

すが，海水が汚れると牡蠣

の体は汚れます．

人間は，１日１.５㎏の

食べ物，１５㎏の空気を身

体に出し入れして，飲んだ

り噛んだりは１日６００回，

呼吸は１日２万回行ってい

ます．命の入口は「口と鼻」

です．体のもとからきれい

にしていくという「上流の

医療」の考え方が大切です．

今，医療費が増えている

のは薬剤費と調剤費，透析

の費用が伸びているからで

すが，私は薬をなるべく使

わない診療をめざしていま

す．

口は食べるところであり，

息をするところではありま

せん．動物は鼻で息をして

います．犬が口をあけて，

舌を出してハァハァしてい

るのは体温調節のためで，

息をしているのではありま

せん．人間は生まれたばか

りの赤ちゃんの時だけ，おっ

ぱいを吸いながら鼻で呼吸

をしていますが，話すこと

ができるようになると口で

息をするように変化してい

きます．でも，人間も動物

なのですから，本来は鼻で

呼吸をするはずです．

日常診療で患者さんの

「臭い」が気になり，出所

を探っていくと口にたどり

着きました．難病の患者さ

んやリウマチの患者さんは

歯の治療痕が多いことが分

かり，どうすれば健康にな

るかということを考えてい

たら，当たり前に口と鼻を

きれいにすることだとの結

論に至りました．

人間は通常１分間に１５

～２０回程度の呼吸をしま

す．軽い運動時や妊婦さん

などは呼吸数が増え，１分

間に３０回くらいの呼吸数

になりますが，そうなると

鼻呼吸は難しくなり口呼吸

になります．頬杖をついた

姿勢やおしゃべりをする時

も口呼吸となります．

口呼吸の弊害は，顔面や

体のゆがみ，学力・運動能

力の低下，病巣感染の原因

などが挙げられます．口呼

吸の人の特徴としては，口

を閉じると顎に梅干ができ

る，下唇が厚い，前歯が飛

び出す，口角の高さが違う，

いびき・歯軋りなどが見ら

れます．また，舌が口の下

の方に落ちているので，舌

に歯形がついています．

鼻呼吸には舌の位置が大

切です．上顎にピッタリと

くっついているのが正しい

位置で，口が開かないため

の条件になります．

鼻呼吸の利点は，

ごみ・アレルゲン

の除去，加温・加

湿など外気の調節・

調整，気道抵抗の

確保，細菌やウイ

ルスの不活性化な

どが考えられます．

私の医院に通う患者さん

が「あいうべ体操」を実践

することによって症状が改

善した事例を紹介します．

スライドの写真をご覧くだ

さい．手の湿疹，アトピー

性皮膚炎，喘息，掌蹠膿疱

症，潰瘍性大腸炎，花粉症，

関節リウマチ，うつ病など

が良くなりました．

福岡の小学校で１２１人

に「あいうべ体操」を行う

ように指導したら，昨年イ

ンフルエンザにかかったの

は４人のみでした．また，

ある小学校で４年生にだけ

「あいうべ体操」を行った

ところ，その４年生だけが

学級閉鎖にならなかったこ

ともあります．

「あいうべ体操」は１分

間に１０回行います．毎食

後に１分間行えば１日３０

回できます．「あいうべ体

操」のよい所は，治療費が

全くかからないことです．

治療費がいらないのに健康

になれるなんて素晴らしい

ことだと思いませんか．

最後に，小西事務局員か

ら閉会の挨拶がありました．

本日は１２２人という多

くの方にご参加いただきま

した．連絡会はこれからも

歯科医療改善のために活動

していきます．歯科医療に

携わる関係者だけでなく，

市民の方々のご理解・ご協

力をいただき運動をすすめ

ていきたいと思いますので

よろしくお

願いします．

本日はあり

がとうござ

いました．
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今後も歯科医療充実
の運動をすすめましょ
う

命の入口は口と鼻

口呼吸から鼻呼吸へ

簡単にできる「あいうべ
体操」


